
2023 学年关爱母校基金名单
俞梦孙 10000 尤 佳50000

第 96期缴纳会费会员名单

以下校友缴纳会费 100元：秦美玲

以下校友缴纳会费 40元：

马天翊 方韶慧 龙媛榕 叶 紫 劳忆君 郭子琦 陈宇轩 邵旭晟

杨思勤 吴雅轩 张芷滢 陈佳莹 金天爱 宿仁杰 陈 晟 徐佳俊

徐欣怡 江天恩 许森崴 严迦昊 张智杰 彭宗干 高子轩

以下校友缴纳会费 20元：尤 佳

[附]会费和关爱母校基金可直接交到校友会，也可通过邮局或银行汇寄。

账户:上海市虹口区澄衷中学校友会

账号:1001212609014423241(工行虹口提篮桥支行)
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九月的北京，秋高气爽，阳光明

媚，“上海澄衷中学校友会北京分会

二 0 二三年年会”徐徐拉开序幕。9 月

22 日下午母校贵宾来京，当晚北京分

会年届米寿、曾经担任多国驻外大使

的刘立德老校友争先自费宴请了母

校校友会会长胡小敏老师和曾任校

友会副会长何锐枢老师及其夫人杨

义芳老师，作陪的有北京分会老校友

俞梦孙院士和部分校友。

9 月 23 日上午，校友会北京分会

年会假座空军北京玲珑路干休所，正

式拉开帷幕。北京分会常务副会长郑

小贤教授致开场白。首先，他代表北

京校友对不远千里来京的贵宾表示

热烈的欢迎和衷心的感谢，同时也对

年逾九旬的陈名绚老校友为这次聚

会作出的努力表示深深的谢意。这次

聚会在疫情肆虐三年后举办，也是在

杭州举办的亚运会开幕之日，大家印

象深刻。校友们欢聚一堂，畅谈各自

的生活，交流养生和保健知识；重温在母校

的求学经历和母校师长们的教诲，充分显示

了校友们对母校依恋之情和母校无比强大

的凝聚力。郑教授接着说：虽然大规模的聚

会不会太多，但我们赶上好时代了，借用网

络，可以根据个人的情况不同形式来交流。

现在北京分会校友大多数是上世纪五六十年

代离家来京求学和工作的，现已年逾八九十

岁。前不久澄衷 37 届老校友岑乐衍刚在京庆

贺百岁寿诞，在我们中间出现这样一个“人

瑞”，是可喜可贺的，为我们树立了榜样和增

强了信心，母校王怀琪老师教会的“八段锦”

以及现在优越的生活条件让我们一定能迈向

百年，甚至更远！

在热烈的掌声中，母校校友会胡小敏会

长作了热情洋溢的讲话。他首先转达了母校

潘红星校长、丁克芳书记对北京校友的亲切

问候，其次对母校现状和新校扩建情况作了

详细的介绍。

他首先向与会校友展示了一些图片，使

大家对目前母校现状和新扩建的校舍，有了

直观的了解。他简单介绍了搬迁前在原址改

建时遭到的一些阻力以至无奈搬迁后的现

状。他说 2017 年 6 月澄衷高级中学由唐山

路搬迁到广粤路 328 号临时校舍，各方面的

条件确实是很艰苦的，在过渡校区，一个小学

生用的教室要挤进 40 多位高中生，一次考试

排个考场也困难重重。老师办公室、学生实验

室等都是狭小简陋。多年过渡对学校的伤害

是很大的，对学校怀有深厚感情的校友、在澄

衷工作了一辈子的老师都深感遗憾。（期间俞

梦孙院士多次插话，对学校的现状表示同情，

对母校师生的努力和坚持表示敬意）。

胡小敏会长最后对上海同济大学附属澄

衷中学的新校蓝图作了些简介，新校地点在

唐山路、大连路、昆明路、保定路四条马路围

起来的位置，规划图中有老校门、有叶公澄衷

的塑像、有世美堂，也有蒙学堂的建筑元素。

新校的规模也比原址大得多。全校师生员工

憧憬着未来，期盼着新校如期落成（2026 年 9

月），愿百年澄衷再创辉煌！

郑小贤教授十分感谢胡会长为大家所作

的介绍。他说北京校友都期待 2026 年校友会

北京分会成立 40 周年为契机，校友代表赴上

海祝贺母校新校舍落成。他衷心祝愿澄衷北

京校友个个身体安康，万事如意，阖家幸福，

人人都当“人瑞”！

会后，与会者集体合影留念。

俞梦孙院士当场捐资一万元作为母校教

育基金添砖之用，受到大家的赞赏！

中午在“一品芗情”饭馆聚餐，按老规矩

与会校友实行 AA 制。茶足饭饱之后继续回

到会议室，欢声笑语此起彼伏，此情此景犹如

兄弟姐妹一般相处一堂，澄衷校友感情可见

一斑。欢聚时刻总是转瞬即逝，分别之际，校

友们依依惜别，互道珍重。大家相约三年后，

即 2026 年在母校新校舍建成以后在上海重

逢，不见不散———共同庆祝一个崭新的澄衷

学堂展现在世人面前，以母校骄傲！

上海市澄衷中学校友会北京分会

1971 年 11 月 15 日傍晚一列

载着包括 54 名澄衷学子的知青专

车缓缓驶入了黑龙江省大兴安岭

地区塔河火车站，早已在站台等候

的我迫不及待的走向还没停稳的

车厢询问这是哪个学校的包厢？一

直到看见 58 中学的同学才朝他们

跑过去，我是多么希望能在这冰天

雪地的异乡有一大帮志同道合的

同学与兄弟共同生活和工作啊！虽

然与家敏兄和其他同学才分开半

个月，但在离上海 3 千多公里的异

乡僻壤相见还是十分亲热与高兴

的，下火车的同学们好奇的望着已

是白雪皑皑银装素裹的塔河站（大

兴安岭地区的塔河区每年在 9 月

下旬就开始下雪了），这天到塔河

的五十八中学（澄衷中学）的男女

同学就有 54 多人，其中既有我小

学与中学同班同学、又有上海弄堂

里的邻居、中学里一起玩耍的朋友

等，大部分同学都是认识的，大家

围着我七嘴八舌的向我打听当地

的情况，我尽力向大家介绍我所知

道的塔河情况和日常生活的注意

事项，我从家敏兄口中得知这批澄

衷校友全部分到了塔河区盘古机

械筑路二大队，但具体工作地点在

什么地方我不清楚，他们更不知

道，接知青的大客车到了，我与校

友们一起坐上车被拉到了区招待

所大楼，光知道他们明天要去二十

三站（地名），我知道十八站离塔河

就比较远，二十三站应该在更远的

地方，隐隐约约的感觉到他们可能

要去深山老林了，因为塔河南面十

几里外就是苏联，西南方向是呼玛

县，往东就是深山老林了，这晚在

区招待所晚饭吃的是馒头和稀饭，

不少同学因吃不惯北方的面食，随

意的把馒头丢弃在一边，我因比他

们多半个月对北方生活的了解，提

醒他们这是好食品，以后再想吃也

不是件容易的事，当时他们也不是

很理解，我把他们丢弃的馒头收集

在一起，饭后就带着家敏和几位同

学到了我所在的塔河区工程处木

材加工厂细木车间参

观，他们一见我所在的

车间和宿舍非常羡慕，

都说没想到大兴安岭

知青工作生活条件还

有这么好的地方，晚上

我摸黑打着手电筒将

这一大帮同学送回了

区招待所，第二天早上

我去区招待所送他们，

目送这些对二十三站

在哪？距离远不远的都

不知道的男女同学们，

特别是身材弱小女同

学们提着随身携带的

行李和物品再次乘坐

大客车而去。心中不免

产生了一些惆怅与惋

惜。后来从家敏兄的来信中得知，

他们坐了近 4 个小时车到了二十

三站（地名）住了一个晚上，然后提

着行李在原始森林里深一脚浅一

脚踩着积雪，跟着三连派来带路的

老东北师傅，步行了一整天走了几

十公里的山路才到了机械筑路二

大队三连，这其间男同学们还能咬

牙坚持着，可苦了女同学们，她们

在上海时哪走过这么崎岖的长路，

只能边流泪边咬着牙走到了目的

地！后来问一起工作的东北师傅们

才知道，尽管盘古是塔河区管辖下

的一个镇，但两地之间的距离近二

百多公里左右，如果从塔河站坐火

车到盘古站需要近四个小时，下火

车后还需在盘古机械筑路二大队简

易的招待所里住一个晚上，幸运的

话第二天能爬上装满货物大卡车上

搭车回去，卡车靠着冰冻三尺的盘

古河形成的天然河道，在零下四十

多度低温中跑二个多小时才能到

达距离 49 公里处的机械筑路二大

队三连。

从此后我所在的县城 -- 塔

河区工程处五连（木材加工厂），自

然而然的成了澄衷校友们到县城

看病、购物、玩耍的接待站了。

澄衷中学 70 届七班王成骏
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这世界那么多人，很幸运有个我们。

2023 年的金秋，曾经同窗共读的同学们，

在毕业 39 年后再度欢聚，因回望而喜悦，

因曾经而开怀，于是有了以下的文字：

无论纸质书还是电子书，每当读到

那些会带来情绪价值的地方总会划上

杠杠，我感觉那些被划上了杠杠的文字

像极了我们每一次的同学或朋友的相

聚———滚烫的文字犹如我们每一次久

别重逢后热烈的拥抱......

时间拉开了的跨度，反而更缩小了空

间的距离，我们沦陷在同频里共振。秋日的

私语就交给魔都的天空吧，我们需要大声

欢笑，相互嬉闹。管他岁月流逝，只要我们

在一起，时间依然定格在属于我们的花

季。

这世界那么多人，很幸运有个我们。

84 届初中 1 班 李丽娟

忆往昔，共情生
（上接第 2 版）丢三拉四的当了服装道

具管理；胆小自闭的学会了演讲；讲话

会脸红的当了主持人，不会做事的男

生抢着搬道具……剧组的摄影摄像、

剧务、音效、统筹、化装、海报设计、甚

至舞台监督、导演助理……都由学生

在老师的指导下担任。从能者为师，互

教互学，竞争选角，服从全局，临时救

场，团队合作；到小至守时，不玩手机

等，这些对一些学生难以做到的事，在

剧组都做到了。

剧组开展各种活动，如参观赵丽

宏书房，思南书局，观看名家朗诵会，

京剧、甬剧、昆曲、独脚戏、听音乐会、

看话剧、儿童剧，与名家面对面。

澄衷高级中学的戏剧活动，给校

园带来了勃勃生气，它为学生创设了

各种机会，增加了校园凝聚力，改善了

师生关系。无心插柳柳成荫，学生学会

感恩，理解了老师的苦心，变得用功，

学习成绩也上去了。

开展艺术活动，花费了一定精力、

财力和时间，但收获是无法计算的，校

园充满艺术氛围，每个学生都能从中

受益，得到快乐，这本就是教育的真

谛。


